



“EL PROBLEMA DEL CÁNCER EN LA MUJER DE MÉXICO”

<i>Lugar:</i>	Auditorio Abraham Ayala González
<i>Fecha:</i>	30 de junio de 2017
<i>Ponente:</i>	<ul style="list-style-type: none">• Dr. Carlos Eduardo Aranda Flores, Jefe del Servicio de Oncología del HGM.• Dr. Alfonso Torres Lobatón, de la Dirección General de Epidemiología de la SS.• Dra. Tania Villa, Epidemióloga de la Dirección General de Salud Pública.
<i>Reseña:</i>	<p>Iniciando la ponencia el Dr. Aranda Flores, quien comenta la importancia de la misma ya que se trata de una Neoplasia muy frecuente y que ha ido en aumento en nuestro país. Expuso ante los asistentes el tema general del “Cáncer en la Mujer”, iniciando con algunas estadísticas a nivel mundial, entre las cuales destacan los 12.7 millones de nuevos casos, donde el 56% fueron de países en desarrollo, mencionando que para el año 2030 serán 21.3 millones de casos y de éstos el 60% serán de países subdesarrollados. Agregó que, según la OMS, una de cada tres personas, será diagnosticada de cáncer en algún momento de su vida y 8.2 millones de personas mueren cada año por esta causa. Comentó las 10 principales causas de muertes, siendo la primera el cáncer de mama, seguida del cáncer cérvico-uterino, cáncer de estómago, de pulmón y de hígado, entre los más importantes. En el país, añadió, se registran 39,925 muertes anuales de mujeres, de las cuales el 15.5% son por problemas de cáncer y una de cada tres defunciones (32%) se debe a neoplasias ginecológicas.</p> <p>En gráficas, mostró la evolución de la mortalidad por cáncer de la mujer en México, destacando el de mama que va al alza, no así el del cuello uterino y ovario que van a la baja. Mencionó de igual manera, los distintos métodos de detección oportuna del cáncer en etapas tempranas, identificando el lugar de la lesión, analizar si es positivo o negativo y aplicando de manera inmediata el tratamiento a seguir de acuerdo a los resultados obtenidos, así como las grandes ventajas de este tipo de estudios y métodos de detección y los tipos de virus más comunes hoy en día. Agregó sobre la importancia para las mujeres de estar bien informadas antes de iniciar su vida sexual o al inicio de su menstruación para prevenir este tipo de neoplasia, y un método eficaz es la aplicación de la vacuna del Papiloma Humano.</p>

Señaló el principal reto del sector salud para el año 2018 en materia de Neoplasias, será una cobertura mayor, realización de estudios, detección y tratamientos de los pacientes atendidos. Afortunadamente, dijo, que el cáncer del cuello del útero va en decremento mientras que el de mama al alza de acuerdo a las últimas estadísticas obtenidas y complementó con información de gran importancia para tomar en cuenta como los factores de riesgo del cáncer de mama y su pronta detección a través de la gran infraestructura con que cuenta el Hospital, entre otros.

Posteriormente, hizo uso de la palabra el Dr. Torres Lobatón, hablando sobre el Cáncer Ginecológico a través de los años en la Institución y la problemática actual que se presenta. Recordó a través de imágenes, a los principales doctores participantes en las primeras cirugías de cáncer cérvico-uterino desde 1914 hasta nuestros días, así como los inicios del Servicio de Oncología y la Unidad de Cancerología con sus principales actores, Jefes de Servicio, principales descubrimientos, adquisiciones, literatura, procedimientos innovadores para la detección del cáncer y clínicas, hasta la inauguración en el año 2011 del nuevo Edificio del Servicio de Oncología con toda la tecnología de punta y avances científicos que hoy conocemos. Mencionó de igual manera algunas estadísticas importantes sobre las diferentes Neoplasias Ginecológicas en la mujer, así como un perfil epidemiológico de 1,217 pacientes del Seguro Popular y su sobrevida en 5 años y ejemplificó en imágenes algunos tipos más frecuentes de cirugías realizadas en las diferentes patologías diagnosticadas.

Finalmente, la Dra. Tania Villa, expuso el tema de la situación actual del Programa de Cáncer de la Mujer en el Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva, desde la detección de las diversas neoplasias en la paciente, su seguimiento, hasta la canalización de esta pacientes a diversos hospitales para su tratamiento, las estadísticas de sobrevida y fallecimientos por tumores malignos, así como la situación epidemiológica del cáncer de mama y de cuello uterino en México, su tasa de mortalidad, defunciones, factores determinantes en el incremento de estos padecimientos y las diferentes pruebas de tamizaje que se han realizado a través de las pruebas de biología molecular para la detección oportuna de estas neoplasias.

Por otra parte, comentó las principales actividades del Programa de Acción Específico de Cáncer de la Mujer con sus diferentes vertientes así como el Modelo de Atención Integral en la parte de promoción a la salud en donde se llevan a cabo actividades focalizadas a todas las entidades federativas sobre el cáncer de mama y de cuello uterino desde la realización de pruebas de detección, evaluación y, en su caso, tratamientos a seguir, señalando como conclusión que el reto en México es el mantener el crecimiento de la cobertura, asegurando la calidad de los procesos y el acompañamiento en todo momento a las mujeres en este difícil trance.

Disponible:

Puedes consultar la transmisión de esta sesión en la siguiente dirección:
https://youtu.be/WTia_6-41V0



Dr. César Athié Gutiérrez, Director del Hospital General de México “Dr. Eduardo Liceaga”.



Dr. Alfonso Torres Lobatón, de la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud.



Dra. Tania Villa, Epidemióloga de la Dirección General de Salud Pública.